

25 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona 2'50 pts. trimestre.
Fuera la Capital 3 pts. id.
Ultramar y Extranjero el aumento del sello respectivo.

Número atrasado 40 céntimos

Sección Religiosa

SANTO DE HOY.

San Dionisio ob. y mr. y Sta. Pu-
blia, abadesa.

**

SANTO DE MAÑANA

San Francisco de Borja y San Luis
Beltran.

Ferías del presente mes.—7 Brañim.

8 Viella y Valls.—12 Arbucias.—

13 Esteo de Aneo.—15 Ripoll, Ven-

drell y Verdú.—17 Hostalrich.—18

Trem, Villafranca, Olot y Figueras.

23 Alcover.—26 Mora la Nova.—

28 Perelada.—29 Turbiá y Gerona.

Una opinion.

Mientras la sangre derramada de nuestros soldados esparce al viento ecos de dolor, y los ensangrentados cafetales de la gran Antilla nos recuerdan lo sombrío de los cantos del poeta Plácido tocando la lira á la sombra de las palmeras y lamentando la condicion del esclavo, mas triste que no la del que á quien Dios dá su alimento bendiciendo el nido de sus amores, nos permitiremos, libres de todo romántico espejismo, y dominados por el espectáculo cruento de la guerra, alzar la voz, no como tantos otros, para cantar la gloria de nuestras armas, ni mucho menos á imitacion de unos pocos para vindicar la autonomia cubana, emitir algunas reflexiones, exponer ciertas dudas sobre lo dudoso y quizás estéril que será, sin perjuicio de las exigencias naturales de la guerra, no estudiar el problema antillano bajo puntos de vista diametralmente opuestos á los que han privado hasta la fecha.

Todos convenimos en nuestras conversaciones privadas, en que parte de inmoralidad es la Diosa de nuestras antillas. España, que tenia en el imperio colonial una fuente, se ha ido debilitando como potencia mercantil y naval, á términos de que sus buques no guardan proporcion, ni con la misérrima costa de Holanda, y nuestros negocios se reducen, por lo que á Europa y América se refiere, á embotellar un poco de vino y á traficar con algunas balas de algodón, artículos insuficientes para dar movimiento siquiera á la riqueza espléndida con que nos dotó la naturaleza. Comprendemos intuitivamente que si España no desarrolla pronto y con febril actividad todos sus gérmenes

EL INDEPENDIENTE

(ANTES)

LA NUEVA LUCHA

Periódico Liberal

Director.—Alberto Nugué

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DE LA INDEPENDENCIA NUM. 14

Se publica

los Miércoles, Viernes y Domingos

25 céntimos

Aluncios y comunicados á precio
convencionales.

Los originales que se remitan de-
berán ir firmados y no se devolverán
insértense ó nó.

Toda la correspondencia remítas
la Imprenta de este periódico.

Los pagos por adelantado

de riqueza, es un pueblo perdido en el concierto europeo, y en nuestras diarias quejas, en nuestras plegarias sempiternas figura como á primero y el mas natural de todos los deseos, que realicemos imposibles, si la frase vale, para despertar todas las energias, para dar impulso á todas las actividades, único modo de que en la Península como en las colonias resplandezca aquel supremo celo en las luchas del trabajo que forma el mejor timbre de los pueblos contemporáneos y es su nota característica de pujanza y orgullo.

Pero alguien ha dicho, y con razon que el ideal es la verdad perpetuamente alejada. Comprendemos muy bien nuestra impotencia mercantil y la necesidad de redimirnos de ella, lloramos desmayados cuando la desgracia nos aflige, señalando los itinerarios que podrian trazarnos rumbo distinto: al de la desgracia, y á pesar de esto, que favorece las provisiones del ingenio y hacia favor á nuestro buen deseo, se pasan los años, se suceden las catástrofes, y el mismo diapason normal informa perpetuamente nuestros destinos.

Porque, reduciéndonos á la actual insurreccion cubana: cómo se explica despues de luchas formidables en favor de la integridad patria, de immoralidades tremedadas que han sido el principal factor de aquellas luchas que hoy nos haltemos perplejos ante una revuelta negra demandando explicaciones al acaso? ¿no ha sido una irrision toda nuestra política antillana hace mas de quince años?

La sangre vertida á torrentes de nuestros heroicos soldados, nos impone silencio. La poda necesaria de los elementos mas sanos de la patria, de toda su juventud predestinada á batirse bizarramente en el fondo de la manigua cubana sorteando los elementos y arrostrando la sed y el hambre, merece un respeto religioso, pero ese respeto no ha de impedirnos que señalemos la lepra de la corrupcion administrativa de las colonias como á la causal única de la guerra, deseando allá en el fondo del alma, que su responsabilidad íntegra caiga entera sobre todos los cándidos de levita que han hecho de Cuba un presidio suelto.

Decimos algo que ya dijo Odonell en su tiempo y que solo puede disgustar á los que, esclavos de las conveniencias, por adular, hasta adularian á los ladrones.

Pero el espíritu público no muere. Sus energias son inacabables, y sabemos todos que los males de nuestras colonias, la guerra el primero,

acabarán el dia que moralicemos las colonias. El ilustre general Salcedo lo ha dicho recientemente: «Hemos de dar en Cuba á los blancos la moral de los negros.»

Pero la fatalidad nos persigue! Y esa fatalidad es por otra parte la inmoralidad de los partidos.

Sin esa inmoralidad tiempo hace que España tendria marina, sostén primero de nuestras colonias.

Sin esa inmoralidad, las prebendas coloniales no serian para los concupiscentes y los traidores de todas las escuelas, en descrédito de honrosas escepciones.

Se dirá que de ello la culpa el parlamentarismo, y que, culpa de sus excesos, la tiene en primer término un centralismo opreso.

Todo queda enlazado. España es una península sin marina, con inmensas colonias.

¿Porqué España tiene un gran ejército y carece de marina de guerra?

Don Felipe II, cometiendo un gran error político, llevó la corte de España á Madrid, donde ni siquiera hay mas que una apariencia de rio. Merced á la red ferro-carrilera Madrid es una gran poblacion; pero no será nunca ciudad de primer orden.

En cambio establecido el gobierno en Madrid, maldito si se ha acordado nunca de la marina que no haya sido por vanidad.

No tenemos marina; la situacion de las colonias se hace critica con la desmoralizacion administrativa, está vá inherente al parlamentarismo, fruto de un centralismo opresor, y como la cultura general del pais es escasa y la corrupcion de los partidos evidente, estimamos en último término que España solo puede salir bien librada de los conflictos que la rodean en el actual supremo momento histórico, por un acto de patriotismo inmenso que conmueva todas las almas honradas y lleve á todas las inteligencias un rayo de luz.

Si esto no sucede, tanto peor para el gobierno, y tanto peor para el pais. —X.

LO DE CUBA

The Times da cuenta hoy en su edicion de la mañana de una conferencia celebrada por su corresponsal especial en la Habana con el general Martinez Campos.

En telegrama del corresponsal está fechado en Cienfuegos el 3 del actual.

Hoy, dice el periodista, he ce-

lebrado una entrevista con el general Martinez Campos, que goza actualmente completa salud.

Afirma el ilustre guerrero que los asuntos de Cuba van tomando ahora mejor aspecto.

El general Suárez Valdés ha alcanzado importantes ventajas sobre los rebeldes en un punto situado al Sur de San Juan de las Yeras.

Ha habido otras muchas escaramuzas de poca importancia, que también han sido favorables para las tropas españolas.

El general Martinez Campos dice que las actuales operaciones son sumamente difíciles, á causa de las condiciones topográficas del pais, y de la circunstancia de que los rebeldes solamente se atreven á sostener la lucha de guerrillas.

El principal teatro de las próximas operaciones será la comarca en que están enclavadas las villas de Sancti-Spiritus, Remedios y Sagua la Grande.

A juicio del general en jefe, la salud de las tropas es relativamente buena; pero también declara que ellas han sufrido mucho por efecto de la fiebre amarilla, sobre todo en la provincia de Santiago, y muy especialmente en Mayari y Santa Cruz.

En este último punto han muerto víctimas de la infeccion el general comandante de la plaza, seis oficiales y más de cien soldados de un solo batallón, perteneciente al regimiento de Galicia.

Hablando de la cuestion de la autonomia de Cuba, ha declarado el general Martinez Campos que es un problema verdaderamente difícil.

El partido autonomista está dividido en dos secciones. Una de ellas tiene sincero deseo de organizar el gobierno autonomista de la colonia española, en tanto que la otra solamente pretende que se establezca ésta para trabajar en favor de la separacion de Cuba sin abandonar el terreno legal.

Cree el general firmemente que el mejor procedimiento para mantener el prestigio de España es proseguir el sistema de tratar bien

humamente á los rebeldes, adoptado hasta ahora, concediendo el indulto á cuantos procuran someterse voluntariamente á las autoridades.

Esta política ha sido adoptada por la iniciativa del ilustre caudillo; hay más, éste no quisiera adoptar medidas rigurosas, propuestas y defendidas por muchos políticos de la oposición.

Considera el general Martínez Campos la situación económica extraordinariamente difícil, pero censura á los hacendados por no haber acumulado reservas metálicas durante los últimos años de prosperidad, estando así preparados para defenderse durante los años de escasez.

La causa de que haya sido necesario concentrar en la isla considerable número de tropas, ha sido en realidad la precisión de ocupar militarmente todo el país, además de emprender operaciones activas de guerra.

También ha manifestado el general que es muy difícil impedir que las expediciones de los rebeldes desembarquen en las costas de Cuba, por causa de las condiciones y extensión de éstas.

Pensó el ilustre jefe establecer destacamentos de tropas á lo largo de las costas, pero desistió del intento por juzgarle impracticable, en atención al gran número de hombres que hubiese sido preciso, y á la dificultad de establecer comunicaciones entre los diferentes destacamentos.

Se ha lamentado el general Martínez Campos de la falta de caminos en toda la isla de Cuba y entiende que es necesario ampliar la red de ferrocarriles.

Ha dicho el general que los rebeldes de Santiago de Cuba tienen grandes provisiones de municiones, y que las adquieren también gracias á la cooperación de las Compañías mineras.

También los insurrectos de esta provincia de Santa Clara disponen de gran cantidad de municiones; no están en igual caso los de la provincia de Puerto-Príncipe.

El general Martínez Campos permanece en Santa Clara con objeto de mantener las comunicaciones entre los diferentes distritos.

No asumirá personalmente el mando de las tropas que operan, á menos de que las fuerzas rebeldes no se concentren en masas muy considerables.

VICTIMAS DEL VOMITO

Tristísimas noticias llegan de Puerto Príncipe.

En los últimos días se ha exacerbado allí la epidemia del vómito, causando muchas víctimas.

Noticias que acaban de llegar de Puerto Príncipe dan cuenta de que han fallecido últimamente, por efecto del vómito, los siguientes oficiales de nuestro ejército.

D. José Alfarache López, médico militar.

D. Francisco Henares Jiménez teniente de infantería del provincial de Puerto Rico

D. Froilán Sánchez Flores, capitán del regimiento de Gerona.

D. José Macías Seoane capitán del mismo regimiento de Gerona.

D. Cirilo Fernández Figueroa, oficial de administración militar.

D. José Barahona Péres teniente del regimiento de Mallorca.

D. Pantaleón Pascual Español, teniente del regimiento de Asturias.

D. Federico Cobalero García teniente del mismo regimiento de Asturias.

CRONICA PARIEN

Louis Pasteur.—Los reyes en París. —Cuba y Madagascar.—La vía Triunfal.—Teatros.

¡Triste noticia la que llega á nosotros cuando nos disponemos á comenzar nuestra crónica!

¡Pasteur ha muerto!

Lejos de París en la plácida tranquilidad que inspira el verde paisaje de Garches, hace extinguido calma y lentamente aquella febril actividad que tantos beneficios dió á la humanidad á la ciencia y á la industria.

La primera vez que vimos al señor Paster fué cuando el último descubrimiento del Doctor Roux contra la difteria. Razones particulares y profesionales nos llevaron al Instituto antirábico y habiendo solicitado de los doctores Roux y Charrin el honor de conocer personalmente al eximio bacterologista tuvimos la honra de poder estrechar aquella mano ya casi helada por el frío de los setenta y tres años de existencia.

Inexplicable para nosotros la dicha y el orgullo de tener entre las nuestras, aquella bienhechora mano hoy paralizada por la muerte.

¿Qué pudiéramos decir de sus descubrimientos cuando son tan conocidos que han hecho una revolución en química en medicina y en industria.

Además de sus profundos estudios sobre las fermentaciones láctica y butirica que pusieron fin á las luchas entre los partidarios de la generación celular; Pasteur descubrió en 1881 el virus antirábico que tantas y tantas lágrimas ha evitado.

En el Instituto Pasteur hemos hablado con el primer enfermo de la rabia, que curó el hombre célebre: es un joven de unos 25 años empleado como mozo de curas en una de las salas del Instituto y premiado por el Gobierno Francés con una pensión vitalicia y la medalla de Beneficencia no por haber sido el primer sugato de estudio para el virus sino por haber evitado que un perro hidrófobo mordiera á tres niños indefensos interponiendo entre ellos y el animal, luchando con él y dejándose morder gravemente.

¡Con que legítimo orgullo nos enseñaba este joven las cicatrices y la medalla!

En el patio del Instituto figura la estatua de este muchacho en lucha con el perro rabioso.

Pasteur pertenecía desde 1870 á la Academia de Ciencias; en mil ochocientos ochenta y uno reemplazó á Kitter en la Academia Francesa; había llegado con justicia al más alto grado en la Legión de honor; contaba con todas las cruces extranjeras; todas las naciones le habían concedido los más altos honores; la Francia le considera como uno de sus hijos más meritísimos y predilectos; pero su más grande honor son las palabras de bendición con que su frente ha sido y será coronada por tantos y tantos miles de seres humanos que le deben la vida y la dicha de poder en salzar uno de los nombres más gloriosos del presente siglo.

Los obsequios fúnebres serán nacionales; á ellos asistirá personalmente todo París pobre y rico, sabio é ignorante, y en ellos estarán representados en espíritu los corazones del universo entero como muestra de gratitud y de reconocimiento.

El nombre de Pasteur será de recuerdo eterno y su memoria será bendita para todas las generaciones.

Ha muerto tranquilamente en los brazos de su hijo Eduardo y del Doctor Roux.

¡Descanse en paz el modesto y desinteresado gran hombre poseedor de tantas virtudes, de las que una sola bastaría para perpetuar su

memoria!

París por ahora el niño mimado de los soberanos europeos.

Leopoldo II rey de los belgas se hospeda entre nosotros, admirando las grandezas de la hermosa ciudad parisién; el príncipe Nicolás de Grecia prolonga su estancia sin saber como abandonarnos; el Rey de Portugal es esperado de un momento al otro; el rey de Servia ha anunciado ya su próximo viaje y, último, por haber, hoy en la Exposición del Sudán del campo de Marte... ¡un rey de los negros!

Acerca del viaje de Leopoldo II hácese en la prensa mil y mil comentarios, atribuyéndole la más alta importancia política, relacionándole con los asuntos del Congo belga; pero nos parece que la cosa no es tan trascendental como muchos imaginan toda vez que la causa principal del viaje son los dolores reumáticos que aumentan desde hace tiempo á S. M. ó al menos así lo piensan en Aix-les-Bains.

A nuestra vuelta de Amsterdam hemos encontrado el espíritu parisién revolucionado contra los organizadores de la expedición de Madagascar.

Para que se vea como son los pueblos, digamos que ninguno encuentra bueno lo que se hace en su casa y aplaude la del vecino. Así, aquí se pone como ejemplo de actividad y buen orden nuestra campaña de Cuba, que nosotros criticamos y, en España ensalzase la guerra de Madagascar presentándola como modelo de buena organización y de diligencia.

¿Quién tiene razón? Difícil es la respuesta; lo cierto y desconsolador es que, lo mismo en la Manigua que en las planicies de Tadanarive los invencibles enemigos de los valientes soldados, son la anemia la fiebre amarilla y la dura é imposible aclimatación.

Los restantes filibusteros son enemigos insignificantes.

La Vía Triunfal continúa siendo el tema de muchos comentarios.

En efecto el malhadado pensamiento de transformar la grandiosa avenida de los Campos Eliseos en Panteón pobre y raquítico de hombres célebres merece ser combatido por todos los medios posibles.

Preténdese alinear en las aceras de la avenida cuanto la Francia histórica tiene de sublime para hacer

Paris, y al mundo entero de los mármoles; pero..... juzgaria á quien? estatuas de marmol, fijas estatuas de carne, movien- mos en esto como Clemen que para constriñir el arte hace retorcerse á Diderot en el «*Leveard Saint-Germain*» y ca- r á Velásquez con una flor en mo en los jardines del Infante terible menos estatuas y más res, menos emblemas, más ac vez de agotar el arte, obligán a buscar el gesto de los hom- pasados, tratemos de entregar nstra existencia, proporcionan teria de inspiración á los ge- de las edades futuras.

* * *

no muy poco de nuevo entre flores.

la Gran Opera la «reprise de la joya de Verdi en la cual Alvarez recoge más aplau- merece; pues en nuestro lle concepto aun cuando va- cho para merecer la indife- vale muy poco para ser un

es todo por hoy, amables

V. affmo.

ANTONIO Ambroa.
Paris 30 Septiembre 95.

Noticias Generales

encontrase enferma, aunque no de edad, la Sra. Vda. de Pastors. De- nola completo alivio.

pesar de lo exitados que están mos entre barceloneses por la sion ministerial en la que se enado que sean retiradas del las obras del sabio catedrático quella Universidad don Odon de e, no se tenia anoche noticia de gna desgracia personal.

elona se porta bien; manifiesta gusto con protesta pacífica, y entrega luego á sus demás debe- como los grandes pueblos, protes- e luego se hace extensiva con- as que acostumbran convertir en de escándalo que castigan los nales á lo que no es mas que e protesta manifestacion ampara- por la ley.

el abrir la clase el Sr. Odon de en llenóse la sala; dióse cuenta de sposición del ministro y dijo que a orden podia redundar en daño de eencia que enseñaba, nunca cam- su modo de ser y sus ideas.

el entusiasmo fué grande hasta el do de que el Sr. de Buen fué pañado á su casa entre vítores y casos. El señor de Buen salió al na escitánaoles á que se disolvie-

ran con orden.

Visitáronse diputados y personas de arraigo en la política y las letras, y se disolvió la manifestacion sin na- das mas de notable.

—La prórroga del plazo para ma- trículas ha llamado la atención, y ha- cer estas concesiones con tal facilidad es sentar un precedente poco ejem- plar. Andando así se enseña á respec- tar escasamente la ley, porque se es- tá demostrando que el pretexto más mínimo y especioso es suficiente pa- ra modificarla á todas horas.

Sobre el primer extremo no esta- mos de acuerdo por mas que esté conformes un periódico profesional tan significado como *El Magisterio Español* que es el aludido.

Funda el gobierno su resolucion en excepciones y, por tanto, ha obrado como debe, concediendo pró- roga.

Y ello, no sienta ningun otro pre- cedente que el de un sentido prácti- co de que en mil ocasiones, por un mal entendido principio llamado de autoridad, queda peor parado.

Los casos excepcionales han mere- cido siempre excepcional proceder, y de tal saludable principio no debía librarse el gobierno en honor y para bien de todos los ciudadanos.

—El Gobernador de Granada ha pa- sado las órdenes oportunas para que por los Juzgados de instrucción se proceda por la vía de apremio contra sesenta alcaldes morosos Nunca me- jor que ahora puede decirse «órdenes oportunas»..... son oportunísimas.

—Kinchorizon se titula un curio- sísimo aparato de astronomía popu- lar que acaba de ver la luz, debido á la inventiva del Dr. Roso de Luna.

Cuenta hoy la ciencia astronómica con sabios que, manejando hábil- mente la mecánica celeste y los cál- culos diferencial é integral, la colo- can en preeminente lugar entre las otras ciencias que deben ya su vida, ya sus esplendores, al fecundo pro- greso de nuestro siglo.

Mas, desgraciadamente, semejan- tes especulaciones, por lo atrevido de sus vuelos y por los difíciles conoci- mientos preparatorios que exigen, no son asequibles á la generalidad de los hombres, que jamás podrian apre- ciar las bellezas que encierran si otros obreros más modestos no se las tornaran fáciles, traduciéndolas, por decirlo así del lenguaje técnico al lenguaje vulgar.

Flammarion y Tissandier en Fran- cia Arcimis en España, y otros mu- chos en las demás naciones son buen ejemplo de estos ilustres misioneros científicos Entre ellos puede conterse desde hoy al señor Roso de Luna.

—Un reservista que iba á Cuba en uno de los últimos barcos de la Tras atlántica escribe á un periódico de Valencia.

«A mitad del camino en alta mar, unos voluntarios que venian á bordo quisieron prender fuego á las cajas de polvora que llevabamos; pero afortu- nadamente les sorprendieron, ence- rrándoles y librándonos de una espan- tosa catástrofe, pues íbamos en el va-

por más de 2.000 hombres Ha sido un verdadero milagro.»

—Telegrafian de Paris ha publica- do «L'Evenement» un curioso arti- culo que revela cuán acentuada es la reacción operada en toda Europa contra los rebeldes que siembran de ruinas y devastaciones el territorio cubano.

En el se ridiculiza el mencionado diario la campaña periodística de los insurrectos al atribuirse, no solamente triunfos militares, sino tambien meritos por los desastres que causan los elementos.

Luego expone el articulista lo que significan las tusbas de aventureros y beshachados mandadas por el sargento prusiano Roloff, que tiene por ayudante á un exnotario escapado de un presidio de Sajonia, y califica á esa gente de horda de incendiarios y salteadores de camiuos, que bajo la capa de revolucionarios políticos con vertirian la isla de Cuba en vasto ba- jel de corsarios anclado en alta mar.

Termina diciendo:

«A Francia cuya colonia ocupa en la Habana un importantísimo rango, conviene más que á ninguna otra po- tencia la continuación de la domina- cion española sobre la hermosa isla de Cuba.

El artículo de «L'Evenement» pe- riódico que nada tiene que ver ya con el senador procesado Mr. Magnier, es lo más duro y cruel que se he escrito hasta ahora contra los separatistas cu- banos.

—Ya tenemos empresa, para nues- tro Teatro, y lo celebramos, por ha- ber recaido en favor de un vecino de Gerona,

Ahora lo que falta es que recoja al- gun provecho, pues dado lo avanzado de la temporada vá á verse negra la Empresa para salir airosa con las exi- gencias de las *tiples y contralto, ba- jos y altos* y cuanto forma el conjun- to de la nómina.

Convertirse en cabrillo blanco el que no conozca el paño muy á fondo (y perdonen la señal) cuesta un ojo de la cara lo mismo en invierno que en verano.

Hé aquí ahora la nota de los que pretendian el coliseo y á cuanto llegó la oferta.

Sres. Nicolau, el 9 por 100.

Guell idem.
Pinet idem.
Mercel el 10 por 100
Arquer el 10 y medio por 100,
mas como el Sr. Marull promete al A- yuntamiento agregar al tanto par- ciento una cantidad si se llegará á e- lla he aqui la concesión.

Ahora, buena suerte.

—De conformidad con lo prevenido en el art. 144 de la vigente ley de re- clutamiento y Reemplazo del Ejército deberá procederse á designar el con- tingente del actual reemplazo el día 18 del presente Octubre.

Zacarias Solá.—Ofrece sus servicios como Platero Dorador.

PLAZA DE LA INDEPENDENCIA 14.—GERONA

Cartificaciones múltiples firmadas por Ilustrísimos Prelados cuyo tomo de ru- bricas se pone de manifiesto á las personas interesadas, garantía son de una ex- ncia artística que deben aprovechar cuantos se interesen por una ornamentacion u y o en celamento aparezca como nuevo, ya sean Custodias, Cállices, etc., etc. Se acude lo mismo á los templos y casas particulares de lejano pueblo que á los de la Ciudad.

Serenueva y arregla todo objeto, artístico de oro, plata, ú otro metal.

Taller, Plaza de la Independencia, 14.—Gerona.

REPRESENTANTES

Una Compañia inglesa de Seguros contra incendios, solicita agentes acti- vos en Gerona, Palamós, La Bisbal, Ri- poll y sus respectivas comarcas. Se exi- nen buenas referencias. Dirigirse por escrito á Roldós y C., Rambla del Cen- tro 37, Barcelona, poniendo en el sobre las iniciales K. M. H

Impde A. Nugué Gerona.

El mejor remedio para la pronta curación de

• **LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS,** la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS

• Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energia propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y C.**

Tallers, 22.—Barcelona

